
Уважаемые читатели,  в редакции  нашей газеты продолжается подписка на  II полугодие  2024  года.
Стоимость для частных лиц составляет 540 рублей, для юридических  - 690 рублей. Оставайтесь с нами!
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Коммунальные
заботы

  . Ïîäãîòîâêà

Уважаемые жители Хабаровского края!
1 сентября - важная дата не только для школьников,

их родителей и педагогов: каждый из нас когда-то
садился за парту, выходил к доске, получал и применял
знания.

Как подчеркивает наш Президент Владимир Влади-
мирович Путин, начало учебного года - «это действи-
тельно очень добрый всенародный праздник, и в том
числе связанный с новыми шагами в развитии страны и
человека».

Образование - лучшее, что мы, взрослые, можем дать
будущим поколениям. И в этом направлении мы - среди
лидеров не только в ДФО, но и в масштабах всей страны!

В этом году в крае 40 стобалльных результатов по
ЕГЭ, 21 из них - заслуга хабаровских школьников. Преж-
де высшие результаты по математике в крае показы-
вали только в 2019-м, а по физике - в 2021-м. Также мы
установили новый рекорд по стобалльникам в химии.
Еще 77 работ по различным предметам получили свы-
ше 95 баллов.

Мы готовим кадры для новой экономики страны -
федеральный проект «Профессионалитет» успешно
воплощается по 5 кластерам.

За 6 лет реализации национального проекта «Обра-
зование» создана экосистема для занятий по естествен-
но-научным и технологическим направлениям, появились
центры профессиональных компетенций для детей с ог-
раниченными возможностями здоровья, обновлено ком-
пьютерное оборудование.

Школы края готовы к запуску новых предметов:
«Труд» и «Основы безопасности и защиты Родины».
Педагоги и учителя уже прошли теоретическую под-
готовку, а в сентябре их ждет практическая часть на
базе центра «ВОИН».

В 2024-м звонок на урок прозвенит для почти 155
тысяч ребят, из которых около 16 тысяч - первокласс-
ники. Их ждут 373 краевые, муниципальные и негосу-
дарственные школы.

Уважаемые педагоги и родители, дорогие школьники!
Поздравляю вас с Днем знаний и началом нового учебно-

го года!
Первое сентября - яркий, торжественный праздник.

Этот день с волнением ждет каждая семья, осознавая
важность каждого урока, нового учебного дня в жизни
школьника.

В этот день особых поздравлений заслуживают перво-
классники – для них это знакомство со школой, с первой
учительницей, первые шаги на пути в удивительную стра-
ну знаний. Для старшеклассников-выпускников - начало года,
который станет определяющим в выборе профессии и
дальнейшего жизненного пути.

Хочется пожелать всем ребятам усердия, успехов в уче-
бе и новых побед, а родителям - терпения и мудрости, ведь
семья - это наша опора, дающая уверенность и силы для
новых свершений.

Уважаемые педагоги, желаю вам профессионального
роста, талантливых и благодарных учеников, энергии и
вдохновения!

Марина Скиба, ВРИП главы Аяно-Майского района.

Дорогие ребята! Уважаемые педагоги и родители!
От всей души поздравляю вас с замечательным праз-

дником – Днем знаний и началом нового учебного года!
День знаний – это всегда радостный и по-особенно-

му волнующий праздник.  Праздник, который распахи-
вает двери в новый мир открытий и возможностей.
Светлые воспоминания об этом дне всю жизнь согре-
вают нас, вдохновляют на добрые дела, поддержива-
ют в трудные минуты жизни.

Дорогие ребята, вы стоите на пороге нового учеб-
ного года, полного полезных знаний, прорывных откры-
тий, высоких достижений.

В первую очередь хочу поздравить первоклассников,
которые выходят на принципиально новый этап своей
жизни: сложный, интересный, многогранный, со школь-
ными буднями, с новыми достижениями, ответствен-
ными и серьезными испытаниями. Для старшеклассни-
ков–выпускников начинается год, который станет оп-
ределяющим в выборе профессии и дальнейшего жиз-
ненного пути.

Дорогие школьники! Пусть новый учебный год бу-
дет для всех интересным и плодотворным, принесет
радость открытий и новых достижений!

Желаю педагогам профессиональных успехов, муд-
рости, любви и признательности учеников, сил и се-
мейного благополучия, родителям – терпения, радос-
ти от удач и побед своих детей.

Желаю всем счастья, крепкого здоровья, неиссякае-
мой энергии, уверенности в своих силах и жизненного
оптимизма! Пусть учебный год станет успешным для
всех! С новым учебным годом!

И.П. Комарицына,
заведующий отделом образования администрации

Аяно-Майского муниципального района.

Уважаемые жители Хабаровского края!
В 1945 году наши отцы, деды и прадеды положили

конец Второй мировой войне - страшнейшей и самой
трагичной странице в истории человечества.

Попустительство западных стран в 1939 году при-
вело к тому, что преступный нацистский режим не
встретил сопротивления и спустя буквально несколько
лет пожар войны заполыхал уже по всему континенту
и за его пределами.

Весь наш народ-победитель заплатил страшную цену
за Победу.

Только колоссальные усилия, самопожертвование и

Уважаемые жители Аяно-Майского района!
Дорогие ветераны!

3 сентября в России отмечают памятную дату - День
окончания Второй мировой войны.

Эта дата - дань уважения и благодарности всем тем,
кто героически сражался за Отечество, кто отстоял
мир в самой кровопролитной войне, кто подарил право
на жизнь многим поколениям.

Тысячи воинов-дальневосточников воевали на фронтах
Великой Отечественной войны, а затем и на Дальнем Во-
стоке, в ожесточенных боях с милитаристской Япони-
ей. Тысячи наших сограждан самоотверженно труди-
лись в тылу. Ценой неимоверных усилий и огромных жертв
была завоевана эта Победа.

Мы гордимся героями, завоевавшими Победу, и всегда
будем учиться у них отваге, патриотизму, мужественно-
сти.

Дорогие наши ветераны, мы от всей души говорим вам
спасибо - за ваш Подвиг во время войны, за ваш вклад в
развитие страны в послевоенное время. Пусть вас всегда
окружают искренняя забота, любовь и душевное тепло!

Марина Скиба, ВРИП главы Аяно-Майского района.

вера в свое Отечество советских жителей смогли пере-
ломить ход войны. Десятки миллионов жизней были от-
даны, чтобы остановить орды гитлеровцев и их пособ-
ников: сначала в Берлине, а затем - в Японии.

И Хабаровску выпала честь стать местом, из кото-
рого координировалась блистательная Маньчжурская
операция. Воины-дальневосточники в кратчайшие сро-
ки - менее, чем за месяц - сокрушили Квантунскую армию,
вселявшую ужас по всей Азии.

И память об этом бессмертном подвиге жива и бу-
дет жить в поколениях россиян! В следующем году, в 80-
ю годовщину тех славных событий, Хабаровск впервые
примет парад в честь Дня Победы над милитаристской
Японией и окончания Второй мировой войны. Нашу ини-
циативу поддержал лично Верховный Главнокомандую-
щий Вооруженными Силами - Президент России Влади-
мир Владимирович Путин.

И особенно важно помнить о страшных событиях
1940-х годов сегодня. Мы видим, что последователи на-
цистской идеологии снова хотят покорить сначала Ев-
ропу, а затем и весь мир. И как говорит наш нацио-
нальный лидер: «Гитлера нет уже 80 лет. Но дело его
живет. […] Разве мы можем сказать, что мы целиком
выкорчевали эту идеологию, если то, что мы видим, про-
исходит сегодня? Вот что такое денацификация в на-
шем понимании. Надо избавиться от тех людей, кото-
рые эту теорию и практику оставляют в жизни и ста-
раются ее сохранить, – вот что такое денацификация».

И наш долг, долг потомков победителей - быть дос-
тойными их славы, не дать нацистской гидре снова под-
нять голову.

За это сегодня бьются наши воины, за это сегодня
стоит вся страна!

И Победа снова будет за нами!
Правительство Хабаровского края.

Важно возрождать и престиж педагогических про-
фессий. В школах уже работают 118 профильных пси-
холого-педагогических классов, а в ближайшее время
их станет 160. Более 400 молодых специалистов по-
полнят ряды преподавателей в этом году, 170 из них
отправятся в сельскую местность.

В ближайшие два года благодаря субсидии из феде-
рального бюджета пройдет капремонт в 35 школах -
на это выделено более 3 млрд рублей. В 23-х учебных
заведениях работы уже идут. Кроме этого, свыше 400
млн рублей краевых средств направлено на модерниза-
цию пожарной и антитеррористической безопаснос-
ти, ремонт и создание доступной среды.

Дорогие друзья!
Поздравляем вас с началом нового учебного года!
Желаем, чтобы знания, умения и навыки, полученные

в школах, техникумах, колледжах и высших учебных
заведениях, непременно пригодились вам в жизни!

Спасибо всем учителям, педагогам и наставникам -
за терпение, самоотверженность и профессионализм!

Создание условий для плодотворной учебы, защита
интересов всех участников образовательного процес-
са - детей, их родителей и, конечно, учителей - наш
безусловный приоритет!

Правительство Хабаровского края.

Работа в Нельканском участке
«Коммунальника» кипит: с июля месяца

производили ремонт теплотрассы
от Нельканской участковой больницы

до нижней котельной. По этой ветке идет
обогрев и шести организаций в конторе

ММУП. Сначала продули и промыли этот
участок системы, затем произвели замену

труб (30 метров). Для этого приехали
в спецкомандировку сварщики, они

и проводили подсоединение. Теплотрасса
протяженностью сто метров

практически готова к отопительному
сезону. И это только начало.

Вовсю кипела работа на ДЭС, где шла подготовка к
масштабной реконструкции. И на сегодняшний день она
практически завершена: установлена новая комплектная
трансформаторная подстанция (тысячник), которая бу-
дет обеспечивать эффективную подачу электроэнергии;
в районе новой амбулатории также была установлена
небольшая новая подстанция. Для их установки и под-
ключения из краевой столицы прибыли в командировку
специалисты, а из Аяна приехал главный инженер пред-
приятия Олег Андросов. Работники Нельканского участ-
ка ММУП «Коммунальник» помогали в подготовке мес-
та для установки и оказывали содействие при подключе-
нии. Для этого была проведена масштабная работа: ус-
тановили три новых опоры с траверсами, подготовили
кабели. Все работы производились в течении недели,
поэтому население об отключениях информировали за-
ранее.

В первую очередь подключили линию, которая идет
на ГСМ: идет летний завоз топлива, а этот процесс оста-
навливать нельзя. Вторым этапом подключили район села
с самой большой нагрузкой. Последней подключали
аэропортовскую линию, где нагрузка небольшая.

Впереди установка новых дизель-генератора и щито-
вой. Площадку расчистили и засыпали гравием еще в
прошлом году, она полностью готова, а в этом году даже
была проверена большой водой - для нас это важный
момент. Теперь осталось подготовить все кабели и про-
извести подключение. Новый дизель будет обеспечивать
все объекты электроэнергией до морозов, а как только
они окрепнут, перейдут на более мощные дизеля, кото-
рые работают сейчас.

Несмотря на то, что населения в Нелькане сейчас мень-
ше, чем в былые годы, потребление электроэнергии рас-
тет. Люди хотят жить в более комфортных условиях и ус-
танавливают теплые полы, бытовые электроприборы: от
автоматической стиральной машинки до посудомоечной,
обогревающие электрокотлы разной мощности. Это нор-
мально – и на Севере хочется жить в комфорте.

Елена ЕФРЕМЕНКОВА.
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Новые краски
«Северянки»

  . Áëàãîóñòðîéñòâî
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Выборы губернатора Хабаровского
края - 2024

В районе отметили День флага
  . Ïðàçäíèê

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
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Школьные линейки
пройдут 2 сентября

  . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå

Благоустройство общественных территорий за-
нимает лидирующие позиции в обращениях граждан
Аяно-Майского района.

В администрацию муниципального района обратились
родители детей, посещающих МКДОУ Детский сад «Се-
верянка» с. Аян, с просьбой благоустроить детскую иг-
ровую площадку.

Администрация района оперативно откликнулась на
просьбу и провела работу по покраске игровых соору-
жений на прогулочной площадке территории детского
сада – выкрашены лавочки, качели, песочницы.

Обращения жителей способствуют эффективному ре-
шению задач комплексного благоустройства населенных
пунктов.

Как отмечает врио губернатора Хабаровского края
Дмитрий Демешин, обращения жителей и их проблемы
должны стать четким ориентиром как для правительства
края, так и для руководства на местах.

Соб. инф.

На очередном аппаратном совещании врип главы рай-
она Марина Скиба сообщила, что накануне край провел
обстоятельное совещание в формате ВКС (с участием
руководства районов и районных специалистов ГО ЧС),
посвященное антитеррору. Понятно, что перед нача-
лом нового учебного года это касалось образовательных
учреждений. У нас в районе, по словам руководителя от-
дела образования И.П. Комарицыной, все образователь-
ные учреждения тревожными кнопками обеспечены.

В атлас проблемных объектов Хабаровского края, кото-
рый, по задумке, должен задавать направление деятельности
для краевой власти на перспективу в несколько ближайших
лет, от нашего района специалистами администрации заре-
гистрировано уже 25 таких объектов (еще несколько добавле-
но от краевого МинЖКХ).

Также Марина Скиба сообщила, что район завершил за-
воз жидкого топлива: последним танкером было доставлено
60 тонн бензина и 404 тонн дизтоплива.

Идия Комарицына доложила, что мероприятия, посвящен-
ные началу учебного года, пройдут 2 сентября. Везде, вклю-
чая, несмотря на продолжающийся ремонт школы, Нелькан:
с рабочими все согласовано. При этом туда для ремонта
школы уже доставлены двери и сайдинг, осталось перевезти
два 20-футовых контейнера с окнами.

Председатель районного Собрания депутатов Сергей Аль-
бертовский сообщал, что следующее заседание Собрания
будет очередным, и состоится оно уже после Единого дня
голосования, 12 сентября. На заседании депутатам предсто-
ит принять решение о выборах главы района уже в новом,
конкурсном формате.

Подготовил Дмитрий КРАСЬКО.

Новый пункт плетения маскировочных сетей от-
крылся в Джигдинском поселении. Его организовали в
здании школы в большом просторном спортзале. Ста-
нину для плетения сетей сделал Александр Никито-
вич Соловьев. На сегодняшний день четыре изделия уже
готовы.

Полоски для плетения нарезали в Доме культуры.
Школьники написали письма бойцам с добрыми пожела-
ниями и своими руками сделали для них сувениры. А на-
чалось все с того, что глава Джигдинского поселения Аль-
бина Кизилова, находясь в Хабаровске, обратилась к руко-
водителю группы помощи военнослужащим Дальневос-
точных регионов с просьбой о помощи в приобретении
материала для плетения сетей. Но прежде сама попробо-
вала - плела сети вместе с односельчанами, бывшими на
тот момент в Хабаровске. Пройдя практику, решила от-
крыть пункт плетения сетей и в Джигде. Вот так и закипела
работа - с июля джигдинцы разного возраста находят вре-
мя - а главное, желание, – помочь нашим воинам.

Елена ЕФРЕМЕНКОВА.

Школьные линейки
пройдут 2 сентября

  . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå

22 августа в районе проводили патриотические ме-
роприятия, посвященные Дню флага РФ. Праздники,
как известно, бывают двух типов – народные (Женс-
кий день или Первомай), которые отмечают дома в
кругу друзей или родных, и номенклатурно-патрио-
тические. Их принято отмечать в ином ключе, со-
блюдая определенный градус  гражданского пафоса.
Если этот градус недостаточно высок, все скажут –
провели просто для «галочки». Организаторам слож-
но избежать подобного ярлыка, даже если они отно-
сятся к делу ответственно.

Нельканский ДК организовал для ребят квест-игру и
познавательную викторину. Само собой, все вопросы и
конкурсные мероприятия были ориентированы на зна-
ние смысла государственной символики. С этой же це-
лью в здании Нельканской библиотеки подготовили ин-
формационный стенд. Изучив его, можно было в пол-
ной мере проникнуться духом русской государственно-
сти и расширить собственные познания касательно со-
временной истории РФ. Специалисты культурного цент-
ра в селе Аян также организовали для детей познаватель-
ную квест-игру. Видимо, это наиболее удобный формат

для усвоения государственной символики подрастаю-
щим поколением. В Нельканском ДК юным посетителям
помимо прочего предложили посмотреть фэнтезийный
музыкальный фильм Ильи Учителя «Летучий корабль».

Для гостей райцентра и постоянных читателей зав дет-
ской библиотекой Юлия Баранова оформила тематичес-
кую выставку, посвященную основным государствен-
ным символам страны. Посетители могли не только изу-
чить официальную символику, но и (при желании) по-
грузиться в тематику с головой: изучить историю Рос-
сии по выставочной литературе и узнать происхождение
гербов, флагов, гимнов и т.д.

Юлия Баранова: «Символы - это важно. Они являются
материальным художественным воплощением чести и
величия государства. Именно символы должны напоми-
нать гражданам о могуществе державы. О таких вещах
как свобода и независимость, о чувстве гордости и со-
причастности великому историческому пути. Но, чтобы
государственный символ наполнился подлинным смыс-
лом, нужно понимать его природу и историю возникно-
вения».

Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.

Под надзором Ильича
  . Äîñóã

В сквере Победы возле здания районной админис-
трации провели военно-тактическую игру «Лазер-
таг». Мероприятие организовал местный дворовый
тренер Руслан Журанов. Как сообщают организа-
торы, игра прошла в рамках реализации молодеж-
ного  проекта  «Лазертаг  клуб  «Патриот»  и  при
спонсорской поддержке АО «Охотская горно-гео-
логическая компания».

Судя по всему, юные участники мероприятия оста-
лись вполне довольны – было много шума и веселой

беготни. Если главная задача «Лазертага» - это актив-
ное и довольно бесхитростное развлечение, то она
была достигнута, причем на позитивной волне, без
лишнего пафоса.

В целом, при ближайшем рассмотрении, игра напо-
минает более технологичную версию классической
детской «войнушки». Только вместо деревянных авто-
матов или незатейливых палок используются более
продвинутые, электронные «девайсы». Лазертаговский
автомат, которым вооружен юный тактик, чем-то на-
поминает пульт от телевизора. Он испускает некий за-
гадочный луч, что сопровождается соответствующи-
ми звуковыми эффектами – «Тра-та-та!» Помимо это-
го, на голове у юного пользователя размещается де-
тектор, который улавливает луч соперника и реагиру-
ет звуковым и визуальным сигналом. Лампочка заго-
релась – ты убит. Никакой особенной меткости, по всей
видимости, не требуется - это не пейнтбол, где попада-
ние каждого шарика с краской весьма ощутимо физи-
чески.

Участников разделили на две команды, нужно было,
как в какой-нибудь компьютерной игре, захватить и
удерживать контрольную точку. Этот «чекпоинт» раз-
местили прямо у памятника Вождю мирового проле-
тариата. Ильич не только не возражал, но и служил
укрытием.

Сергей ЛАПОНИКОВ.



 3                                                                                                        ЗВЕЗДА   СЕВЕРА                                                      28 августа 2024 г.  № 35 (8252)

  . Äåíü ñîëèäàðíîñòè â áîðüáå ñ òåððîðèçìîì

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
кандидату в депутаты по 24-му одномандатному округу Авагимяну Гагику

Рафиковичу по результатам проведения жеребьевки по распределению
бесплатной печатной площади на выборах в Законодательную Думу

Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой Регио-
нальному отделению Социалистической политической партии «Справед-

ливая Россия - Патриоты - За Правду» в Хабаровском крае по результатам
проведения жеребьевки по распределению бесплатной печатной площади на

выборах в Законодательную Думу Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
Хабаровскому региональному отделению Всероссийской политической
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» по результатам проведения жеребьевки по

распределению бесплатной печатной площади на выборах в Законодатель-
ную Думу Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
Региональному отделению Всероссийской политической партии «Роди-

на» в Хабаровском крае» по результатам проведения жеребьевки по
распределению бесплатной печатной площади на выборах в Законодатель-

ную Думу Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
Региональному отделению в Хабаровском крае Политической партии

«НОВЫЕ ЛЮДИ» по результатам проведения жеребьевки по распределе-
нию бесплатной печатной площади на выборах в Законодательную Думу

Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
кандидату в депутаты по 24-му одномандатному округу Жекотову Юрию

Викторовичу по результатам проведения жеребьевки по распределению
бесплатной печатной площади на выборах в Законодательную Думу

Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
Хабаровскому краевому отделению политической партии «Коммунисти-

ческая партия Российской Федерации»  по результатам проведения
жеребьевки по распределению бесплатной печатной площади на выборах в

Законодательную Думу Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
Хабаровскому региональному отделению Политической партии ЛДПР –
Либерально-демократической партии России» по результатам проведе-

ния жеребьевки по распределению бесплатной печатной площади на
выборах в Законодательную Думу Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
Хабаровскому краевому отделению Политической партии «Коммунисти-
ческая партия Коммунисты России»  по результатам проведения жеребь-

евки по распределению бесплатной печатной площади на выборах в
Законодательную Думу Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
кандидату в депутаты по 24-му одномандатному округу Ушакову Сергею

Юрьевичу по результатам проведения жеребьевки по распределению
бесплатной печатной площади на выборах в Законодатьельную Думу

Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
кандидату в депутаты по 24-му одномандатному округу Кравченко

Михаилу Юрьевичу по результатам проведения жеребьевки по распределе-
нию бесплатной печатной площади на выборах в Законодательную Думу

Хабаровского края 8-го созыва.

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
«Российской партии пенсионеров за социальную справедливость»

в Хабаровском крае» по результатам проведения жеребьевки по распреде-
лению бесплатной печатной площади на выборах в Законодательную Думу

Хабаровского края 8-го созыва.

Выборы в Законодательную Думу
Хабаровского края восьмого созыва

- 2024

Агитационный материал
не предоставлен

Голосуйте за нас!

Агитационный материал
не предоставлен

Агитационный материал
не предоставлен

Агитационный материал
не предоставлен

Хабаровский край.

Äâå íåáåñíûå òðàãåäèè

Опубликовано в рамках предвыборной агитации, предоставляемой
кандидату в депутаты по 24-му одномандатному округу Оноховой Ольге

Валерьевне по результатам проведения жеребьевки по распределению
бесплатной печатной площади на выборах в Законодательную Думу

Хабаровского края 8-го созыва.

Агитационный материал
не предоставлен

Уважаемые жители Хабаровского края!
Сегодня мы склоняем головы в знак скорби о тех, чьи жиз-

ни унесли террористические акты.
Беслан, Буденновск, Буйнакск, Владикавказ, Волгоград,

Волгодонск, Махачкала, Москва - к сожалению, этот список
пополняется преступлениями террористического киевского
режима.

Для терроризма нет и не может быть оправдания! Целью
атак зачастую становятся мирные и ни в чем не повинные
люди, которые не могут дать отпор преступникам и убий-
цам.

Президент России Владимир Владимирович Путин подчер-
кивает: «Одной из самых серьезных угроз ХХI века остается
международный терроризм. Цель совершаемых в разных ре-
гионах мира терактов, за которыми стоят не только ради-
кальные группировки, но и спецслужбы некоторых стран, -
это подрыв конституционных основ и дестабилизация суве-
ренных государств, разжигание межнациональной и межре-
лигиозной вражды».

Но также важно помнить, что с терроризмом можно и
нужно бороться. Наше главное оружие - единство и сплочен-
ность. Каждый из нас должен проявлять сознательность и
бдительность, вовремя сообщать о тревожных сигналах: будь
то попытки насаждения экстремистских идей, вредоносный
контент в соцсетях или иные проявления преступной актив-
ности.

Важен вклад каждого из нас в победу над этой страшной
угрозой!

И только вместе мы сможем сохранить нашу страну силь-
ной и безопасной!

Правительство Хабаровского края.

3 сентября в России ежегодно отмечается памятная дата – День солидарности
в борьбе с терроризмом. Дата напрямую связана с событиями в Беслане, случившимся
ровно 20 лет назад. Но, если о бесланской трагедии страна помнит, то про не менее
кровавые и резонансные теракты – также 20-летней давности – в воздухе мы уже

стали забывать. А между тем, 20 лет назад, в августе, в небе над Россией исламисты
одновременно взорвали два пассажирских самолета. Вспомним и об этом случае – ведь

в наше непростое время, когда теракты, к сожалению, случаются довольно часто,
забывать об этом нельзя.

20 лет назад в небе над Россией произошел двойной
теракт - почти одновременно потерпели крушение лай-
неры Ту-134 и Ту-154. Чем-то события этого дня напо-
минали атаку на башни-близнецы в США - террористы
проникли в пассажирские самолеты и взорвали их. Бом-
бы собрали уже в воздухе уроженки Чечни, которые
могли быть связаны с группой Шамиля Басаева.
«Газета.Ru» - об одном из самых громких терактов се-
редины нулевых.

Красно-черные дни
Поздним вечером 24 августа 2004 года, около 23:00, в

небе над Тульской и Ростовской областями произошли
два мощных взрыва. Самолеты Ту-134 и Ту-154 с разни-
цей в несколько минут исчезли с радаров.

Лайнер Ту-134 авиакомпании «Волга-Авиаэкспресс»
вылетел из Домодедово в Волгоград. На борту самолета
были 35 пассажиров и восемь членов экипажа. Взрыв
произошел, когда Ту-134 уже вышел на «эшелон» - высо-
ту полета - над деревней Бучалки Климовского района
Тульской области. Связь с самолетом прервалась в 22:56.

Спустя пару минут с радаров пропал рейс Москва -
Сочи авиакомпании «Сибирь» - Ту-154 с 38 пассажира-
ми и восемью членами экипажа. Он рухнул в Ростовской
области возле поселка Глубокий Каменск-Шахтинского
района - «тела падали на хутора», сообщал aif.ru.

Взрыв на сочинском рейсе произошел на высоте от 8
до 9 тыс. метров: раздался громкий хлопок, и в самолете
резко упало давление - произошла разгерметизация. Эки-
паж пытался удержать самолет в воздухе, но, увы, безус-
пешно.

Агентство «Интерфакс» со ссылкой на источник в си-
ловых структурах тогда сообщало, что Ту-154 успел пе-
ред взрывом передать на землю сигнал бедствия. Сохра-
нилась и запись «черного ящика»:

- Господи!
- Нет, нет, не здесь, не здесь. (Ругань.)
- Где мы? Где мы сейчас упадем? Что с нами?
- А-а-а!
- На себя!
Стоны.
Прекращение записи.
Оба самолета рассыпались на части в воздухе. Облом-

ки лайнеров и тела пассажиров - иногда прямо в креслах
- находили в радиусе пары десятков километров от точки
взрыва. Всего погибли 89 человек.

Поначалу власти рассматривали версии воспламене-
ния горючего, ошибки пилота, погодных условий и тех-
нических неполадок. Однако, учитывая синхронность
крушений, госкомиссия по расследованию катастрофы
остановилась на версии террористического акта.

К тому же, незадолго до двойной авиакатастрофы на
Каширском шоссе в Москве, ведущем к аэропорту, про-
изошел взрыв - никто не пострадал, но внимание сило-
виков он отвлек. А в воздушной гавани началась сумя-
тица – из-за возникших пробок многие пассажиры опаз-
дывали на рейс. И проверяли их менее тщательно, чем
обычно.

Через несколько дней после взрывов стало известно,
что Федеральная служба безопасности (ФСБ) нашла на
местах крушений следы гексогена. Взрывчатку, исполь-
зовавшуюся при терактах в жилых домах в Москве и Буй-
накске в 1999 году, обнаружили сначала на обломках Ту-
154 в Ростовской области, потом - на обломках Ту-134.

По мнению экспертов из спецслужб, взрывные уст-
ройства были по сути простыми пакетами пластита (ко-
торый состоит из гексогена) с детонатором - весом око-
ло 400 граммов. Террористы могли пронести их в само-
леты в разобранном виде и собрать уже на борту - в туа-
лете.

«Газета.Ru» в 2004 году называла две авиакатастрофы
в одной стране в одну ночь чрезвычайно редким проис-
шествием: «Последний раз такое было 11 сентября 2001
года в США, когда в Нью-Йорке с разницей в несколько
минут два захваченных террористами самолета врезались
в здания Всемирного торгового центра», – отмечалось в
публикации.

Чеченский след
Внимание следователей тут же привлекли две фами-

лии в списках пассажиров обоих самолетов - Джебир-
ханова и Нагаева. Обе пассажирки были родом из Чеч-
ни. Первая летела на самолете из Москвы в Сочи, вто-
рая – в Волгоград.

Поначалу имя одной из подозреваемых выяснить не
удавалось: в службе безопасности Домодедово не на-
шли данных о С. Джебирхановой. Билеты на внутрен-
ние рейсы в РФ тогда можно было купить по любому
удостоверению личности, а кассиру сообщить лишь
фамилию и инициалы.

МВД Чечни проверяло все паспортные столы рес-
публики, поскольку там было зарегистрировано мно-
жество носителей этой фамилии. В итоге личности по-
дозреваемых установили - ими оказались Сацита Дже-
бирханова и Аминат Нагаева. При этом было допод-
линно неизвестно, сами ли женщины сели в самолеты
или шахидки-смертницы просто использовали их до-

Фото: Сергей Венявский/РИА Новости

(Окончание  на  4  стр.)
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  . Переводчик: уровень «бог»
Конец восьмидесятых, нормализация советско-китай-

ских отношений.
На переговорах делегаций министерств обороны двух

стран советский генерал предлагает не возвращаться боль-
ше к теме трагических событий на острове Даманском.
Произносит буквально следующее:

«Как говорят у нас в народе, кто старое помянет - тому
глаз вон».

Китайский переводчик на голубом глазу переводит:
«Генерал Алексеев лично вырвет глаз каждому, кто

еще раз вспомнит про остров Даманский».

Пить молоко научила мутация
  . Ïðîäóêòû

кументы.
Родственники Джебирхановой вскоре после теракта сообщили kp.ru, что за не-

сколько месяцев до взрывов у нее на рынке украли паспорт.
«Зачем ей было взрывать людей? Опять на чеченцев наговаривают. Как же ее в

самолет этот занесло? Она <...> за товарами поехала в Баку - они там вещи скупают
и продают здесь. Вот и поехала первый раз», - рассказывала сестра подозревае-
мой.

Соседи Джебирхановой, в свою очередь, предположили, что ее и Нагаеву про-
сто убили по пути в Баку, а их документы использовали террористы. Однако право-
охранительные органы считали, что смертницами были сами женщины.

Силовики также обратили внимание на то, что обе пассажирки приобрели биле-
ты в срочном порядке: Нагаева сделала это уже после начала регистрации, а Дже-
бирханова в последний момент поменяла рейс с утреннего на вечерний.

Как же шахидки попали в самолет и смогли пронести на борт гексоген? След-
ствие установило, что сотрудник милиции аэропорта Домодедово Михаил Арта-
монов остановил обеих женщин для проверки документов. Однако обыскивать их
он не стал - в розыск они объявлены не были и выглядели «как жены новых рус-
ских».

Впоследствии суд приговорил Артамонова к семи годам лишения свободы в
колонии общего режима. Свою вину он не признал, вышел на свободу через два
года.

Помимо милиционера в сентябре 2004 года были арестованы еще двое подозре-
ваемых в пособничестве террористкам - билетный спекулянт Армен Аратюнян,
который за 5 тыс. руб. помог одной из смертниц купить билет, и начальник дежур-
ной смены авиакомпании «Сибирь» Николай Коренков, разрешивший за 1 тыс.
руб. пропустить шахидку в самолет после окончания регистрации.

Коренков и Арутюнян были осуждены за коммерческий подкуп и приговорены
к полутора годам колонии-поселения.

Äâå íåáåñíûå òðàãåäèè
(Окончание.  Начало  на  3-й  стр.)

Кто виноват и что делать?
Сразу после двойного теракта во всех аэропортах России ввели повышенные меры

безопасности. Билеты на внутренние рейсы стали продавать только по паспорту РФ (и
другим документам).

Что касается технических мер безопасности, то еще в 2004 году специалисты утвер-
ждали - полную гарантию от терактов на борту самолета дать невозможно. Даже
самое современное оборудование, которое стояло тогда в Домодедово, оказалось
возможным обмануть.

Поначалу ответственность за теракт взяла на себя группировка «Бригады Исламбу-
ли» из Египта.

«Мы, «Бригады Исламбули», заявляем, что нашим воинам удалось совершить зах-
ват двух российских самолетов. Действия наших воинов увенчались успехом, несмот-
ря на сложности, которые стояли перед нами. В каждом самолете присутствовало по
пять наших воинов», - утверждали радикалы.

Однако впоследствии все они были задержаны, и выяснилось, что среди них нет
специалистов-взрывотехников - а попытка взять на себя ответственность была то ли
розыгрышем, то ли пиаром на крови.

Вскоре террорист Шамиль Басаев, уже заслуживший черную славу, опроверг заяв-
ления «Бригад Исламбули».

«К взрывам самолетов <...> кроме нас никто не имеет отношения. <...> Взрывы
самолетов обошлись мне в четыре тысячи долларов… В «Норд-Весте» (захвате залож-
ников в школе в Беслане 1 сентября 2004 года - «Газета.Ru») участвовали 33 моджахеда.
Из них две женщины. Готовили четырех, но двух я отправил 24.08.04 г. в Москву. Там их
посадили на два взорвавшихся самолета».

Семьи погибших получили незначительные компенсации: им полагалось не более
100 тыс. рублей от авиакомпаний и еще 12 тыс. - по договорам обязательного страхо-
вания. Большей суммы можно было добиться только через суд.

В 2007 году уголовное дело о двойном теракте на самолетах было прекращено.
Следствие заявило, что не смогло выйти на заказчика преступлений. Родственники
жертв в 2016 году обращались в Следственный комитет с просьбой возобновить рас-
следование, но им отказали.

Иван Жуковский, Газета.ру.

Многие млекопитающие, включая людей, становятся непереносимыми к
лактозе  после  того,  как  их  отлучают  от  материнского  молока.  По  мере
того, как младенцы растут и отходят от грудного вскармливания, во многих
культурах традиционно вводят животное молоко, в частности коровье. Люди
пьют молоко животных уже около 10 000 лет несмотря на то, что большин-
ство взрослых не переносят лактозу, то есть не способны переваривать са-
хар, содержащийся в молоке млекопитающих.

Именно генетические мутации с течением времени позволили некоторым по-
пуляциям переваривать молоко во взрослом возрасте. Эта черта, известная как
устойчивость к лактазе, быстро распространяется в определенных регионах, осо-
бенно в Европе. Лактаза - это фермент, вырабатываемый в тонком кишечнике,
который расщепляет лактозу.

Непереносимость лактозы распространена среди взрослых, особенно в регио-
нах, где молочные продукты не являются традиционной частью рациона. Напри-
мер, в Северной Европе непереносимость лактозы встречается у 25% населения,
тогда как в Африке и Азии этот показатель может достигать 95%. Существует два
типа непереносимости: первичная, связанная с генетикой, и вторичная, вызванная
заболеваниями кишечника.

 Питательные преимущества молока были основным фактором, побудившим
древних людей пить его, несмотря на широко распространенную непереносимость
лактозы. Молоко является богатым источником калорий, белков и жиров, которые
были важны для выживания ранних людей в суровых условиях. По мере того, как
люди развивали сельское хозяйство, появилась и необходимость консервировать
пищу, так появился метод ферментации, в процессе которой лактоза расщепляет-
ся. Поэтому такие продукты, как сыр и йогурт, полученные в результате фермен-
тации, лучше усваиваются людьми с непереносимостью лактозы. Это подтвержда-
ется археологическими находками, которые предполагают, что сыроделие нача-
лось около 7500 лет назад в Польше.

Наконец, микробиом кишечника человека также адаптировался к потребности
в потреблении молока. Некоторые люди с непереносимостью лактозы могут по-
треблять небольшое количество молочных продуктов без каких-либо симптомов
из-за бактерий в их толстой кишке, которые могут расщеплять лактозу. Исследова-
ние показало, что первичный генетический вариант, вызывающий устойчивость
лактозы у европейцев, мог возникнуть между 20 000 и 2000 лет назад. Признак
устойчивости к лактозе увеличивался примерно на шесть процентов с каждым
поколением.

В последние годы наблюдается изменение моделей потребления молока, когда
многие люди предпочитают сокращать потребление или отказываться от молоч-
ных продуктов животного происхождения.

Подготовлено по материалам портала QWERTY.

Кофе вызывает множество споров и регулярно становится предметом иссле-
дований. Кто-то считает, что напиток полезен, кто-то призывает от него от-
казаться. Эксперты «Ридуса» назвали четыре причины, по которым не стоит
переставать пить кофе.

Содержит много питательных веществ
В напитке есть питательные вещества, полезные для организма. Кофе содержит вита-

мины группы B (рибофлавин, пантотеновая кислота, тиамин и ниацин) и минералы
(калий, магний и марганец). Также это настоящий кладезь антиоксидантов, которые
очень полезны для сердца и мозга.

Повышает уровень энергии и улучшает умственную активность
Прежде всего это касается утра или послеобеденного перерыва. Такой эффект связан

с эффектом кофеина, который блокирует аденозин - нейромедиатор, отвечающий за
сон и подавление активности мозга. После того, как человек выпивает кофе, у него
повышается активность нейронов и выделяются нейромедиаторы, такие как дофамин и
норадреналин. Это улучшает настроение, скорость реакции и когнитивные функции.

Снижает риск развития хронических заболеваний
Одна-две чашки кофе в день могут снизить риск появления сердечной недостаточно-

сти и инсульта, помогают защитить печень, снижая вероятность возникновения цирроза
и рака печени. Кроме того, такая доза напитка снижает риск развития болезни Альцгей-
мера и других форм деменции.

Также высокое потребление кофе связано со снижением риска развития колорек-
тального рака и рака эндометрия на 18%. Более того, напиток помогает снизить риск
развития болезни Паркинсона, а у уже страдающих этим заболеванием улучшает конт-
роль над движениями.

Улучшает психическое здоровье
Еще одна хорошая новость для кофеманов - их любимый напиток положительно вли-

яет на психическое здоровье. Исследования показывают, что любители кофе реже стра-
дают депрессией и на 53% реже совершают суицид, если выпивают четыре и более
чашек этого напитка в день.

Вместе с тем перебарщивать с ним нельзя. В противном случае появятся тошнота,
судороги и другие неприятные симптомы.

Айгуль Сабитова, ВФокусе Mail.

Четыре причины не
отказываться от кофе

30 августа 2024 года в КГБУ «Аянский КЦСОН» состоится горячая линия по вопро-
сам социального обслуживания граждан на дому.

Телефон горячей линии 8 (42147) 21-4-59 с 14:30 до 17:00.
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Часовщик – это не профессия…
Еду с работы в троллейбусе. Несколько молодых лю-

дей стоят у двери и беседуют. Рассказывает один:
- У меня прадед был вообще удивительный. Он воевал

еще в Гражданскую. Там надо было воевать за красных
или за белых. Ему надо было выбрать, к кому идти: к
красным или к белым. Если к белым придешь в войско,
то тогда тебе выдают сапоги, но шинелей нет. А если к
красным - то шинель получишь, а с сапогами у них на-
пряженка. И тогда дед взял и записался сначала к крас-
ным, а потом к белым. Получил и сапоги, и шинель. А

потом взял, и сапоги отнес красным и на две шинели их
обменял. А шинель, наоборот, к белым отнес и на две
пары сапог выменял.

Я потрясена историей, товарищи, видимо, тоже. Один
спрашивает рассказчика:

- Слушай, а за кого он потом все-таки воевал - за крас-
ных или за белых?

- А он вообще не воевал, он часы чинил!

Анекдоты
***
Математические задачи - это единственное место в

мире, где некто может купить 60 арбузов и никто его не
спросит: «А нафига?!»

***
Маленький челн – это небольшая лодка, а не то, что

ты прочитал сначала.
***
- Я тебе точно говорю: женщины нас со свету сживут!
- Ой, я тебя умоляю! Откуда такие выводы?
- Вот ящеры вымерли, а ящерицы таки нет!
***
- Я сегодня проверил свой индекс массы тела.
- И какие выводы?
- Я слишком низкий.


